

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 6 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
uera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 80 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 748

Palma de Mallorca 3 de Junio de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Al-  
berit y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## AVISO

### Cambio de local

Desde esta fecha, el Centro de Sociedades Obreras ha trasladado su domicilio social a la calle de Vila, núm. 5, 1.º, en donde se deberá dirigir la correspondencia y demás.

La correspondencia de redacción y administración para EL OBRERO BALEAR, debe dirigirse a las mismas señas.

## PROBLEMAS IMPORTANTES

### ¿Qué pasa con la fábrica "La Parisien"?

### ¿Por qué se la tiene cerrada?

Pasan cosas en este desdichado país que a veces uno se sonroja al tener que llamarse español. Una de estas cosas que sonrojan y avergüenzan es lo que está sucediendo con la fábrica de calzado «La Parisien», instalada en el Arrabal de Santa Catalina y cerrada por orden del juez Sr. Núñez de Castro desde hace dos o tres meses.

Dicha fábrica es propiedad de unos capitalistas franceses que en uso de su derecho y llenando un fin patriótico vinieron aquí a instalar una industria para surtir de calzado a su país, muy necesitado de él en los actuales momentos. A la vez esta nueva fabricación venía a enriquecer la industria zapatera de Mallorca ofreciéndole un mercado nuevo y de buenas condiciones, ensanchando las relaciones comerciales con él y abriendo nuevas y fecundas vías de trabajo que en las actuales circunstancias de crisis obrera hubieran podido mitigar muchas necesidades y evitar la espantosa emigración de obreros zapateros hacia Francia, pues pasan de 400 los que de Mallorca solo trabajan en Marsella y a cada correo aumenta el número de los que se van. ¿No es esto verdaderamente espantoso? ¿Habéis calculado las consecuencias de esta emigración? ¿Adónde va a parar nuestra industria de calzado si los zapateros nos vamos a Francia? ¿Y que otro remedio tenemos si aquí no hay protección al trabajo ni a la industria y hasta por orden judicial se nos cierra el ca-

mino de ese trabajo clausurando fábricas? ¡Vaya un modo de aprovecharnos de las consecuencias de la guerra y de fomentar la riqueza nacional!

¿Qué motivos y que derechos asisten a un juez para decretar el cierre de una fábrica y paralizar la marcha de una industria, perjudicando la riqueza nacional y los intereses que en esa industria tienen sus propietarios y la clase obrera que de ella vive? ¿Es que los señores Anssot y Laffly hacían su negocio sin ajustarse a las leyes españolas? ¿Es que han realizado alguna estafa o cometido fraudulencias?

Si fuese así nada diríamos sobre este asunto, pero nosotros sabemos que no hay tal cosa, y de público se dice que el Sr. Núñez de Castro en esta cuestión ha cometido una monstruosidad. A nuestros oídos llegan rumores de que un Pedro de los palotes que hace tiempo perdió los derechos civiles en la cárcel de Palma, por estafador, pero que ahora goza protección de la política liberal, ha entablado querrela contra dicha fábrica y en virtud de esa querrela dicho juez dictó su sentencia del cierre.

Como nosotros no somos abogados no vamos a estudiar los fundamentos legales que puede tener la demanda del tal Pedro, aunque creemos que se trata de un embrollo caciquil con apariencias de legalidad para aburrir y atemorizar a dos extranjeros millonarios con el fin de obligarles a aflojar la mosca mediante alguna componenda. Conocemos el paño y nos figuramos cual va a ser la hechura del traje. ¡Como van a juzgarnos los extranjeros!

De todos modos el cierre de *La Parisien* envuelve un problema importante para Mallorca. Sobre este problema, para que lo estudien y lo dilucidan llamamos la atención de las personas competentes y amantes de la justicia. Tal vez se va a cometer, sino se ha cometido ya, una felonía en que los intereses y decoro de los mallorquines exige la evitemos. Se trata de dos millonarios franceses con una gran fábrica en Palma de calzado francés, llamada a ocupar más de cuatrocientos obreros. En momentos de gran crisis de la industria zapatera, en que los obreros emigran a Francia por falta de trabajo, el juez ordena el cierre de dicha fábrica y por consiguiente se paraliza su funcionamiento y el éxodo de la emigración aumenta. Con la instalación aquí de la mentada fábrica habíamos importado parte de una industria francesa; con su cierre y la emigración de los zapateros mallorquines a Marsella nos quedamos sin la industria francesa importada y exportamos la mallorquina a Francia.

¿Qué dicen a esto los patriotas y economistas mallorquines?

¿Qué pasa, palmesanos, con la fábrica «La Parisien»?

¿Por qué se la tiene cerrada?

Un profano

## Comentarios

Siempre lo mismo.

Parece que en España sólo hemos de preocuparnos de todo lo que hace el rey.

Esta semana los reyes han ido a almorzar a La Flamenca. ¡Qué dicha poder almorzar!

Después han ido a los toros... Por algún motivo se le llama fiesta nacional.

A la verdad, a nosotros nos causa risa leer cada día lo que hace el rey.

Y es que en España, sólo hay dos cosas que la prensa monárquica nos quiere hacer comer cada día: lo que hace el rey y las corridas de toros.

\* \* \*

¿Qué no es cierto lo que decimos? Basta ojear los telegramas insertos en los periódicos monárquicos y se verá como es verdad.

¡El Rey! El jefe de la nación, para los monárquicos, ¡cuánto nos hablan de él y ¿qué hace?...

¡Los toros! La mayor barbarie que pueda existir y en cambio.... en cambio el rey va a los toros.

Y así va el mundo.

\* \* \*

Y aún dura la cuenta.

Nos referimos a las 72 mil pesetas del Sr. Martí. Nuestro Ayuntamiento debe haber visto su error y ha acordado consultar el caso a tres abogados y pagar lo que sea de justicia, aunque creemos que luego se le podrían dar unos céntimos de propina.

Ahora sí que podemos decir que nuestros ediles defienden los intereses municipales. O al menos, así lo declararon.

Tal vez sea esta la primera vez y aun.....

\* \* \*

Nuestro Ayuntamiento nada en la opulencia a juicio nuestro y debido a la proposición del Sr. Rover.

Este Concejal propone si se puede comprar un caballo para la guardia municipal y de esta manera se aumentará el déficit de las áreas municipales.

¡Un caballo más! Un comedor más.

¿No le parece al Sr. Rover, que ya son muchos los que comen del Ayuntamiento?

Por el servicio que hace la guardia municipal montada, se puede suprimir, por que para no hacer nada....

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## Días grises

LOS NIÑOS Y LOS PÁJAROS

«Dedico este trabajo al compañero Riera, al humilde maestro que, sobre la tarea pesada y fatigosa de enseñar en la escuela, dedica sus esfuerzos a la labor sincera de dar el pan del alma a las gentes obreras.»

Diluviaba. Los muchachos en la escuela bostezaban. Con los brazos apoyados en las mesas, esperaban la llegada del maestro... Dan las ocho las campanas de la iglesia... En la sala, de paredes amarillas por el tiempo, solamente el murmullo se escuchaba del chocar,—en los cristales empañados [por el polvo

de extremadas gotas de agua. Silenciosos, los chiquillos las lecciones repasaban con los labios oprimidos y las frentes arrugadas. Los pequeños estudiantes releían, releían, con la vista que bajaba resbalando en la negrura de las letras... ¡Tristes almas torturadas! Aprendían con la angustia que se aprende cuando falta la alegría y la templanza...

\* \* \*

El maestro llega, recto, a la hora acostumbrada. sacudiendo su sombrero sacudiendo su paraguas. Los pequeños, saludando temerosos, se levantan... Y la lucha empieza pronto: el espíritu se espanta, la materia está dormida, la materia está cansada... ¡Pobres niños! ¡Cómo sufren, cuán se [esfuerzan pronunciando la lección, tan repasada..

\* \* \*

En la calle suena el golpe producido por el agua que se estrella brutalmente en las losas de la plaza... Y la escuela por lo umbría, por lo obscura [cura una iglesia semejaba. Escondidos en los huecos del alero del [tejado, los inquietos gorriones sus cabezas alar- [gaban.

Si valen para vagar por el espacio... ¡pobres aves espantadas!...

\* \* \*

Cuando llueve, la materia está encantada; no obedece la memoria; y las claras esperanzas de los niños y los pájaros, parecidas por lo alegres y alocadas, es un caso de conciencia torturarlas... En los días grises, vence la Natura a nuestras almas...

Enrique Sáez

Barcelona 30 de Mayo, 1916.

## El Kaiserismo:

he ahí el enemigo! (1)

De A. Fabra Ribas

En el memorable Congreso Internacional de Amsterdam, Bebel pronunció estas gravísimas palabras: «Alemania es un país reaccionario, feudal, policiaico, el país de Europa peor gobernado». Y pocos minutos después, como si obrara a impulsos de una idea en él profundamente arraigada, el fogoso orador socialista añadió: «Tenemos, seguramente, en Alemania el peor de los gobiernos, fuera de Rusia y Turquía».

Porque creemos en la exactitud de las palabras de Bebel, y porque tememos que el triunfo de Alemania en la guerra actual haría extensivo a toda Europa el régimen «reaccionario, feudal y policiaico» que domina ahora en aquella nación, por eso no vacilamos en gritar con todas nuestras fuerzas:

«¡El kaiserismo; he ahí el enemigo!»

Sí, el enemigo: no sólo el enemigo de las naciones aliadas, sino el enemigo de todas las naciones, el enemigo de la paz, el enemigo de la civilización.

Cuando, antes de estallar la guerra europea, suponíamos que entre el kaiserismo y el poderoso Partido socialista alemán existía un divorcio completo, un abismo que nada ni nadie era capaz de salvar, el imperialismo tedesco no nos parecía ni más ni menos peligroso que el imperialismo inglés, que el imperialismo francés o que el imperialismo de cualquier otra nación. Nada nos importaba que aquél fuese más ambicioso, más fuerte y más agresivo que el de los demás países; puesto que tenía enfrente a un adversario sin igual, al partido político más poderoso y mejor organizado del mundo, al partido que unía al prestigio que le daban sus cuatro millones y pico de votos, el de ejercer una influencia preponderante en las decisiones de la Internacional obrera.

La responsabilidad del kaiserismo en la conflagración que está sembrando la ruina y la muerte en las regiones más ricas de Europa y la abdicación de la Socialdemocracia ante el gobierno que perpetró tan abominable crimen, han cambiado por completo los términos del problema. Una vez desaparecida de la arena política alemana la Socialdemocracia como partido de oposición, el kaiserismo deja de ser un enemigo de los socialistas y hasta de los demócratas del mundo entero, para convertirse en el enemigo predilecto.

Si en el espacio el capitalismo ha sido, es y será para los socialistas el enemigo principal, en el tiempo, en el momento actual, el kaiserismo es el enemigo más peligroso y, por consiguiente, el que debe ser combatido con preferencia.

## El hombre y la Primavera

En este momento en que todo sonríe, que la Naturaleza brilla fervorosa mostrando anteheante las virtudes terrestres donde el hombre tiene su morada, la primavera alegre y seductora, cubre la tierra de ricos vergeles, no regatea al mundo sus encantos, poblándole de aronas y múltiples flores; florecitas frágiles que adornan los campos,

(1). Del libro «El Socialismo y el conflicto europeo».

donde el obrero riega con sudor; al borde de las minas, entre las canteras donde gimen los cansinos del trabajo, allí, ella atenta y cariñosa, coloca contenta su hermoso verdor.

Sigue su camino, sin preocupaciones.

¿Qué te importa a ella si el hombre fiero se despedaza?

La vida por ella no es ultrajada, en la Primavera todo embellece, revive y no muere para encanto del mismo hombre, que ante su obra purificadora, se descuartiza manchando los campos de roja sangre, donde la Naturaleza, muy apenada llora las ingratitudes que el hombre le infliere.

¡Oh humanidad que ingrata eres! entre los cantos alegres de los pajaritos, tú haces tronar el cañón sembrando la muerte entre los hermanos hijos de la Tierra; Ante la obra creadora que todo lo avasalla, bañando al mundo de dichas y encantos; tú sigues la obra destructora sembrando la muerte de muchas maneras, no te conformas con ametrallarlos, igual te da de hambre que martirizarlos, te mofas de todas las cosas reales; sin preocuparte la desesperación, despliegas tu manto ante la alegría, bañando la Tierra de áridos campos donde el trabajo es martirio horrendo para el hombre. El trabajo que es vida es blasfemado; el trabajo regenerador que impulsa a la humanidad siempre adelante, es escarnecido por el hombre porque para él no es vida, es muerte que le hace aborrecer la dicha humana, no le deja entrever la obra de la Naturaleza que para él sería la mejor consolación para seguir el camino adelante de la regeneración.

El Mundo hacia la perfección camina.

La Primavera adorna con predilección los campos y aldeas allí donde el hombre atrofiado de la vida impuesta por sí mismo, se martiriza, se explota y se mata y ¿por qué?...

B. Galmés Simonet

## De enseñanza

En muchos casos la realidad de las cosas nos da pena y más nos la da al ver que por culpa de nuestros gobernantes la enseñanza va como va.

La asistencia de los niños es obligatoria ¿lo es? No, no lo es porque en España, pena da el tener que afirmarlo, no se preocupan de la enseñanza y dejan que los niños vayan por las calles como pordioseros, o trabajen no teniendo aún la edad reglamentaria.

El maestro, el educador de la niñez, el que forma y prepara los hombres del mañana, ¡a cuántos desengaños se ve expuesto diariamente!

Cuando él, con su paciencia habitual se ha desvelado para enseñar a los niños a él confiados, cómo se lo agradecen quitándole el alumno y acompañarle al taller o fábrica, a trabajar, a ayudar a la familia....

Pero, ¿es que ayudan al sostenimiento de la familia? Sería preciso que expertos matemáticos me sacaran, de mi error, puesto que yo estoy segurísimo, que lejos de ayudar lo que hacen es agravar en parte la cuestión económica.

Los padres, que alegan necesidad de mayor ingreso, al quitar los niños de la escuela, se equivocan; no es esta la causa: la causa es de no querer pagar la mensualidad al maestro, que en esto son muchos y hay quien se cree que los maestros vienen obligados a enseñar gratuitamente, igual que si los maestros fuésemos seres favorecidos por la madre Naturaleza de vivir sin necesidad de comer.

No; es una torpeza y hasta un crimen el quitar a los niños de la escuela y privarles de acabarse de instruir, porque luego... luego son los padres quienes más de cerca tocan las consecuencias.

Pero los padres hacen todas estas cosas y acaso ¿son ellos los responsables? El único responsable es el Gobierno que con su ineptitud y su habitual ignorancia, no es capaz de hacer cumplir la ley.

El y sólo él es el responsable, por que permite que los niños en su más tierna edad dejen la escuela para entrar en un taller, fábrica, etc., a servir de carne de explotación y que sus cuerpos se vuelvan raquíticos y enfermizos a causa de no ser resistentes aún para el trabajo.

Parte de culpa es también de las Juntas Locales encargadas de evitar estos abusos, pero que no los saben evitar.

Todos nuestros gobernantes tienen la culpa, pues si ellos quisieran se pondría coto a estos abusos y los padres mandarían sus hijos al colegio y los niños acabarían de instruirse, para el día de mañana ser útiles a la sociedad y convertirla en Sociedad nueva.

Un crimen es privar a los niños de ir a la escuela y tanto los padres como los que nos gobiernan no extrañan que los niños de hoy, en el día de mañana tengan constantemente en sus labios un anatema para los causantes de su ignorancia.

¿Por qué se priva y se consiente que se tenga la escuela olvidada?

Hay que ser humanitarios y hay que educar a los que piden escuelas. No haciéndolo así es faltar a las leyes y no tener juicio.

J. R. A.

## La Religión

Apesar de que es oficial la religión Católica en España y chupe del Estado 41 millones anuales, la importancia que requiere entre la clase explotada es sumamente escasa, dado a las fatigas y el continuo malestar en que vive subordinada a los caprichos de la burguesía que es la que pregona continuamente la obligación en creer en dios por la conveniencia de que los quite de la opresión que pueda influir sobre ellos la mala vida que pasa continuamente en la fábrica o en el taller.

La iglesia es ocupada hoy por puro lucro y fantasía y lo que lo demuestra más es que todos los ornamentos sagrados y las imágenes que allí se adoran van engalonados de oro y pedrería de mucho valor, para completar la hermosura de sus admiradores; el que a diario concurre a ella es la aristocracia que no teniendo ningún quehacer pasa el rato sacrificándose de rodillas entre almoha-

das de gran comodidad teniendo sus respectivos criados con el coche o auto para ir y venir. Los domingos y días festivos es más habitada por la juventud estudiantina y por la clase media que aspiran a vivir del presupuesto o de algún empleo particular que recibirá demostrando ser un verdadero fiel, por parte de las mujeres jóvenes cuyo afán es vestir a la última moda y con gran elegancia para ver y dar cita a sus novios o amigos.

De manera que los desheredados de todo los que no tienen más capital que su fuerza muscular no asisten, a no ser alguna rara excepción; y aquí llega el caso de los clericales mancomunados con los burgueses, el tener que amoldarse a las circunstancias teniendo que formar sociedades de resistencia, como tenemos la nuestra aquí en Palma de las que dirige el jesuita Vives o sea el patronato, que en tiempos anteriores cuando se fundaron dichas asociaciones netamente obreras eran los que más combatían, por que velan el progreso y el despertar de las masas obreras.

Por esto, y solamente para combatir a los obreros, porque no pueden consentir en que la iglesia disminuya de fieles y como los obreros le dieron y le dan las espaldas procuran a fuerza de fuerzas aguantarla, porque se cae... no hay duda... se cae.

Jorge Morey

## “Los gastos de la guerra,”

«Un año de campaña cuesta más de 228,000 millones de francos.»

«En la Real Sociedad de Estadística de Londres, Mr. Edgar Grammond ha presentado una interesante Memoria sobre lo que en un año costará la guerra actual.»

Mr. Grammond establece cuatro clases de gastos:

- 1.º Gastos de gobierno.
- 2.º Destrucción de propiedades.
- 3.º Valor capitalizado de pérdidas de vidas y
- 4.º Pérdidas de producción y otros.

Los gastos que corresponden a las diferentes naciones beligerantes, incluidos los cuatro conceptos expresados, son: Bélgica, 13,162,500,000 francos; Rusia, 35,000,000,000; Francia, 42,160; Inglaterra, 31,450; Alemania 69,375; y Austria 37,550.

Los añadidos por tanto, habrán gastado, según Mr. Grammond, en 31 de Julio de 1915, 121,772,500,000 francos, y los imperios centrales 106,925 millones; lo que hace un total entre todos de doscientos veintiocho mil seiscientos noventa y siete millones de francos. Y hay que tener presente que en esta estadística no están incluidos ni el Japón, ni Servia, ni Turquía, ni Italia.

(Del Almanaque Hispano Americano).

## AVISO

Ponemos en conocimiento de todos nuestros parroquianos y corresponsales que «La Colectiva», imprenta donde se edita este semanario, ha trasladado su domicilio en la calle del Socorro, 92, en donde se servirán remitir sus encargos.

## Las ventajas de ser joven (1)

Ser joven, y además ser joven socialista, tiene sus inconvenientes.

Tener pocos años y verse animado de un espíritu rebelde y lanzarse a la lucha consuetudinaria del joven que siente ideales no cabe dentro de muchas molle-  
ras.

Se nos juzga como a jóvenes en casos precisos en que se necesita de nuestra actuación, pero no ocurre el juzgarnos así cuando obramos con arreglo a nuestro temperamento, entonces debiéramos ser serios y graves.

Aquí en España donde la taifa dominante triunfa siempre, los jóvenes que piensan elevadamente, han de someterse a una vida vulgar de medianía, si no quieren ser tachados de locos o de temerarios no sólo por las gentes adineradas, sino también por los que creen razonar en socialista.

Así es que para muchos de nuestros viejos camaradas, para ser jóvenes socialistas, tendríamos que hacer una renuncia, de la audacia, de la alegría juvenil que es natural que sintamos y que ellos debían columbrar en el porvenir.

No se nos cree personillas sensatas y cuerdos, y sin embargo, se desea vernos sujetos a una sociedad, que si en nosotros existiera, cesaría nuestra juventud. Pues para ser joven no basta carecer de años, es preciso tener alegría en el alma, sentimientos nobles en el corazón, saber obrar con acierto y decisión.

La experiencia es una cosa muy útil en los jóvenes como en los viejos, pero en ambos casi siempre llega tarde. Y hoy día no es preciso cargarse de años para adquirir experiencia. Basta saber vivir una hora para haber vivido en ella un año. Todos recordareis como en más de alguna ocasión emprendisteis cultivar con gran decisión; con inteligencia y energía empresas que no sólo se os negó colaboración, sino también beligerancia; y al fracasar disteis de labios de algún viejo amigo la cantinela de siempre:

—¡No te apures, hombre!  
Tu eres joven aún, y debes trabajar... Cuando yo tenía tantos años no me apuraba nunca»

Y si habeis vuelto a solicitar ayuda se os habrá contestado igualmente: «No puedo ayudarte, pero ten paciencia, que como eres joven puedes esperar... ¡Hasta que tengas los desengaños que yo tuve, te quedará mucho que sufrir.»

Y si aguardáis algún tiempo y tenéis una noble iniciativa y la exponéis, no se os atenderá: «Eres muy joven para que puedas tener capacidad... Ya te ocuparemos; ya te mandaremos que nos ayudes.»

Y esos mismos que así os hablan no os extrañe que al cabo de algunos años os digan como la cosa más natural del mundo: «Parece mentira, que siendo joven aún no se te haya ocurrido nada... No servís para maldita la cosa los jóvenes de hoy día... ¡Cuándo yo era joven!...»

Yo comprendo que no hemos de temer el pedir apoyo y consejo a nuestros camaradas de más edad; que no hemos de abochornarnos en aprender con la ayuda de otros que tengan más experiencia que nosotros; pero han de reconocer nuestros amigos maestros que hemos de ser jóvenes para obrar y para sentir y que como a jóvenes nos han de tratar y juzgar. Y que jóvenes y viejos juntos e identificados hemos de lograr la gran redención...

ción... Y es de ley natural que los jóvenes y viejos se preste ayuda, han de buscarse, facilitarse medios... Interrogar a la madre Naturaleza y os responderá... que ella tiene dos electricidades; la positiva y la negativa.

Las dos se buscan, y cuando se buscan es porque se necesitan y cuando se necesitan es porque se completan.

¡Ya lo creol Juntad los dos polos y de ellos brotará la luz... Unámonos jóvenes y viejos y todo se hará.

Angel Martín y Martín

30—Abril—1916.

## Denuncias Locales

Hemos insistido varias veces en estas columnas sobre el abandono en que se tiene a los menores de edad que trabajan en la fábrica «La Algodonera» de la calle de Bonaire y en los fosos de la muralla de la Puerta del Campo, sin que nuestras primeras autoridades se preocupen en lo más mínimo sobre este asunto; lo que deseáramos del SR. GOBERNADOR, pusiera coto a esos abusos y que hiciese cumplir la ley a estos señores explotadores que no satisfechos con chupar las gotas de sudor del obrero atentan contra la salud de una generación venidera.

Por lo tanto suplicamos enérgicamente se hagan eco de nuestras denuncias que no son más que actos de justicia.

\*\*

Un grupo de obreros carreteros nos suplican hagamos público, que la carretera de la Ronda de Levante, se halla en un pésimo estado, haciéndose difícil el tránsito del numeroso número de vehículos de toda clase, siendo muy fácil tener una desgracia dado los grandes baches que hay por la antedicha calle y que es imprescindible el paso, principalmente a los que se dedican al transporte.

\*\*

Deseáramos que el SR. ALCALDE se preocupara un poco sobre la falta de alumbrado público en la barriada del Molinar desde el puesto denominado «C'as Tort», hasta C'an Nadal, estando muchas noches completamente apagadas todas las bombillas que por cierto son en escaso número.

\*\*

¡SR. ALCALDE es muy conveniente y de gran necesidad se construya un urinario público en las inmediaciones del Cine «La Protectora» y de esta forma se evitaría protestas del público y no se perjudicaría la salud a los vecinos de aquellos barrios. Deseáramos se pusiera mano a la obra.

\*\*

Protestamos y al mismo tiempo denunciarnos al SR. ALEMANY el modo de proceder que se emplea en la colocación de obreros del derribo de las murallas, habiendo llegado a nuestros oídos que se coloca más a aquel que tiene la mujer que jo... algún caclique mangoneador de estos trabajos,

que aquellos que necesitados de alimentarse un poco, acuden a pedir trabajo para llevar un mendrugo de pan a sus familias.

ALEX

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Agradeceremos a usted diera cabida en el periódico de su digna dirección a las siguientes líneas, por lo que esta Sociedad le quedará sumamente reconocida.

## «Unión Obrera del Arte de Imprimir»

### A LOS OBREROS EN GENERAL

«Compañeros: El periódico «Solidaridad Obrera», de una manera indigna, ya que emplea el insulto, lanza un reto a esta entidad para que pruebe si es verdad que dicho periódico obrero se hace por «esquirols». La Unión Obrera del Arte de Imprimir se complace en manifestar públicamente:

1.º Que «Solidaridad Obrera» se confecciona en la misma imprenta que «La Publicidad», y que el personal de este periódico es «esquirols», por lo que lo es también parte del de «Solidaridad Obrera», ya que el mismo personal compone los dos periódicos.

2.º Que el mismo periódico «Solidaridad Obrera» confiesa en su número de hoy, lunes, 22 de Mayo de 1916, QUE LO HACEN ESQUIROLS, pues en su segunda página, tercera columna, líneas 32 y siguientes, contestando a un obrero, dice: «Otra falsedad es lo que dice respecto a que los mecanógrafos que confeccionan nuestro diario han sido «esquirols» varias veces, porque entre ellos, EXCEPTO DOS, no hay nadie que les pueda acusar de tal cosa...» Conste, pues, que el mismo periódico obrero confiesa que en él trabajan dos esquirols.

3.º Que José Negro, redactor de «Solidaridad Obrera», era presidente de Unión Obrera del Arte de Imprimir cuando se declaró el boicot a «La Publicidad», y con tal carácter firmó documentos declarando «esquirols» a los obreros que en ella trabajan, y cuyos obreros son los mismos que hoy hacen «Solidaridad Obrera».

4.º Que en reunión de delegados celebrada en la calle de Mercaders, 25, primero (Centro Obrero), para tratar de convertir en diario «Solidaridad Obrera» hace pocos meses; el representante de Unión Obrera del Arte de Imprimir hizo saber a los delegados allí presentes que en la imprenta donde se confeccionaba había «esquirols», y que el compañero que presidía contestó que allí se hacía *interinamente*; pero que se tendrían en cuenta las manifestaciones del delegado de Unión Obrera del Arte de Imprimir; y

5.º Que por todos estos hechos concretos y sucedidos, ni quiere ni puede aceptar el reto, pues en las cosas probadas no cabe discusión, y además la dignidad societaria de Unión Obrera del Arte de Imprimir no puede conceder beligerancia a quienes le insultan, quizás para evitar así que se discuta con ellos.

También hemos de manifestar que esta Sociedad ha acordado no asistir a la reunión de delegados que para tratar de la existencia de dos Sociedades tipográficas quieren que se celebre, pues la creen improcedente después del acuerdo hecho público por Unión de las Artes

del Libro de Barcelona, y que es como sigue:

«Las Sociedades que subscriben protestan de la constitución de otra Sociedad tipográfica, por entender que más bien parece crearse para contrarrestar los trabajos de organización que en nombre de la Unión de las Artes del Libro está haciendo la Comisión; y ateniéndonos a lo acordado en varios Congresos obreros, celebrados en esta capital, de considerarse «amarilla» a toda Sociedad que se forme existiendo otra del mismo oficio legalmente constituida, notificamos a todas las Sociedades en general y a los tipógrafos de Barcelona en particular, que no reconocemos ni reconoceremos otra entidad de tipógrafos que Unión Obrera del Arte de Imprimir mientras ésta exista.

La Solidaria (litógrafos), La Gutenberg (impreñes), Unión de Obreros Encuadernadores y Similares, Unión de Fotograbadores y Unión Obrera del Arte de Imprimir.»

No obstante todo lo expuesto, Unión Obrera del Arte de Imprimir ve con gusto que uno de sus socios haya salido a defender la verdad ultrajada, y estará a su lado en todo lo que a esta cuestión atañe.—Por U. O. del A. de I., La Junta. Barcelona 22 Mayo 1916.»

## De la Región

### El III Aniversario del Grupo

#### Femenino de Capdepera: :

El día 27 del que cursa, el Grupo Femenino Socialista de Capdepera se reunió en sesión extraordinaria para renovar la junta directiva y fueron elegidas las compañeras siguientes:

Presidenta, Francisca Grau; Vice-Presidenta, María Pastor; Secretaria, Catalina Sire; Vice-Secretaria, Magdalena Coll y Tesorera, Bárbara Orpi.

Al tomar posesión de sus respectivos cargos fueron saludadas con efusión por las demás compañeras y después de arreglar todos los asuntos importantes se acordó unánimemente celebrar en su tercer aniversario una velada literaria. Ante todo hay que manifestar una sorpresa grata que tuvimos las compañeras.

El 28 por la tarde mientras nos hallábamos en casa de la compañera Coll, las compañeras y varias jóvenes simpatizantes ensayando una pieza para cantar por la noche; cuando se presentó el compañero Rosselló de Palma. Le invitamos a oír el himno hecho de un corazón y un cerebro humilde cuyos anhelos son tan grandes que cualquier sacrificio haría para que las mujeres despertaran de su letargo; así creemos lo comprendió el compañero Tomás Rosselló que al terminar el canto dió muestras de aprobación.

A las nueve y media de la noche el Centro Obrero se hallaba bastante concurrido, la mayor parte por mujeres que siempre se distinguen en nuestro pueblo por sus deseos de escuchar al que les hable de redención.

La compañera Coll, dió principio al acto diciendo que empezáramos cantando para templar los sentidos y deseaba que se prestara atención, no sólo para oír cantar sino para escuchar al compañero de Palma.

Acto continuo se cantó la insignia la

(1) Trabajo leído en la inauguración de la bandera de la Juventud Socialista Madrileña.

cual se componía de un llamamiento a las mujeres y al terminar hombres y mujeres, todos aplaudieron. A continuación hizo de la palabra el compañero Rosselló, que al terminar su acertado discurso fué aplaudido. Luego se terminó el acto cantando una mazurka alegre «Un obrero a una obrera», también fué aplaudido y se dió por terminado el acto.

Debemos ser francas y decir, que como estamos poco acostumbradas a celebrar actos exclusivamente organizados para el sexo femenino, y debido a un cambio tan radical de lo que teníamos pensado hacer a lo que por buena casualidad se hizo, descuidamos algunos trabajos que debían leerse en la velada: pero confiamos que los que se habían molestado en hacerlos no perderán la esperanza de que las compañeras del grupo femenino de Capdepera, en cuanto vayan celebrando actos, sabrán emplear sus energías para cumplir con su deber.

M. Coll

Capdepera, 29 de Mayo de 1916.

#### DE POLLENSA

## Un poco de memoria

Sí, compañeros: Recuerdo aún lo que hace tiempo; recuerdo la esclavitud del trabajo que existía en este pueblo, la explotación del obrero era inícuo; los patronos hacían lo que les daba la gana de sus operarios, sirviendo como un rebaño de mansos corderos, dispuestos siempre al servicio de sus explotadores. Más llegó el día que los obreros se dieron cuenta de su mísera situación; se dieron cuenta de su opresión y supieron cumplir con su deber recurriendo a la Sociedad de resistencia creyendo que en ella podrían mejorar su situación ya moral o material.

Conseguí lo que deseaban los obre-

ros pollerenses, esto es, estar agrupados todos en la Sociedad, fueron los primeros los obreros albañiles quienes se pusieron en lucha con los patronos; formulando unas peticiones para regular la jornada de trabajo; que en vez de ser como la que trabajaban de 12 horas fuese de 9. No acostumbrados los patronos a que los obreros se sublevaran contra ellos pusieron todos los inconvenientes para no ceder a la demanda que les había formulado la Sociedad, pero sosteniendo todos los obreros las reclamaciones hechas, se vieron obligados a ceder ante la fuerza de la resistencia.

Era grande la satisfacción que se notaba entre todos los obreros organizados una vez conseguido el triunfo, parecía que en el ánimo de todos estaba permanecer en lucha continúa hasta llegar al triunfo de nuestras aspiraciones, pero desgraciadamente el ánimo de los luchadores no duró más que unos tres años, luego parece que han desaparecido en un tanto.

No culpemos del todo a los obreros, puesto que el grado de cultura aún no ha llegado al nivel que le corresponde para considerarse capaz de hacer prevalecer modesto pueblo donde el hombre carece de facilidades para poder instruírse. Sabemos con que arte y maña se han valido nuestros adversarios para destruir nuestra organización; han interenido desde el cura párroco hasta la primera autoridad municipal y han conseguido con su ira pestilenta destruir en buena parte lo que les estorbaba.

Compañeros: estu liad los tiempos pasados y los presentes y veréis como nuestro respeto al trabajo ha decaído, veréis como la victoria obtenida va desapareciendo, en fin: veréis como nos estamos otra vez aproximando a servir de borregos y no como dignos productivos.

En demanda de vosotros acudo para que os agrupéis si queréis conservar lo que con tanta valentía supisteis conquistar en tiempos pasados; no permanezcáis por mas tiempo sumisos bajo el yugo del clero-caciquil. No olvidéis que la «Emancipación de los obreros a de ser obra de los obreros mismos.»

Juan Jimenez

### Sobre un conflicto

Debido a la gran explotación de que eran víctimas los obreros de la pesca del bou se organizaron y en la penúltima

temporada efectuaron un movimiento logrando efectuar intervención en la venta del pescado y derecho a fiscalizar los gastos que cada pareja hacía, todo ello por medio de un representante de la Sociedad de resistencia, reconocida oficialmente por los patronos. Concluida la temporada de la pesca del bou, la sociedad se desorganizó, por lo que no se pudo conseguir igual intervención en la pesca del farol. Pero vino otra vez la pesca del bou y aunque bastante avanzada la temporada se reorganizó la Sociedad de resistencia la cual tras una pequeña lucha consiguió otra vez la intervención que anteriormente había tenido, firmándose a tal efecto un contrato ante el señor Comandante de Marina.

Concluida de Marina del bou, se vuelve a presentar, para la Sociedad de obreros pescadores, «La Perla», el problema de la intervención en la venta del pescado y gasto de los víveres de los tripulantes de las embarcaciones dedicadas a la pesca del farol.

Los patronos de esa clase de pesca, no habiendo sufrido aún nunca esa intervención, desde el primer momento que la Sociedad les comunicó el acuerdo que había adoptado de intervenir igual que en la pesca del bou mostraron su disconformidad por más que se les hizo observar que ello no era más que el cumplimiento del contrato firmado por ambas partes: patronos y obreros.

De seguro que los propietarios de las embarcaciones hubieran cedido, en virtud de la obligación que habían contraído por medio del contrato. Pero se interpuso alguien que tenía interés, a lo que parece, de que el asunto no tuviera una solución satisfactoria.

El señor Ferragut, con el vano deseo de desorganizar a la Sociedad y conseguir que no se le tomara nota del permiso y de los gastos desde el primer momento campaña para que no se accediera a la justa demanda de «La Perla». ¿Motivos? ¿Razones en que fundar su negativa? La supuesta falta al contrato por la Sociedad de obreros pescadores. Y hay que confesar que la cosa le ha salido algo desigual.

La Sociedad de obreros pescadores «La Perla», ha hecho todo lo que ha estado en su mano para dar exacto cumplimiento al contrato, haciendo, a tal efecto, propaganda para organizar a los obreros de las otras artes si bien no han dado todos los resultados que era de esperar dado el poco tiempo de que se ha

dispuesto y las dificultades suscitadas por ese mismo señor.

Segura, pues, «La Perla» de la razón que le asistía acudió a reclamar de las autoridades el cumplimiento del contrato razonando a tal efecto con el señor Gobernador la actitud correcta de los obreros pescadores y la provocadora actitud de los patronos. Como no podía ser de menos el señor Gobernador tuvo que dar la razón a los obreros y apoyarlos para que se diera exacto cumplimiento al contrato.

Pero al señor Ferragut a quien el acierto y la discreción no le acompañan, el primer día que su farol desembarcó pescado y vió que uno de los delegados de «La Perla» fué a tomar nota, perdió la cabeza y después de decir una perla de desatinos y de no querer reconocer al delegado le insultó profiriendo palabras impropias, no tan sólo de él por la representación que ostentaba, sino del más ignorante de los pescadores.

Total que con su desacertado e incorrecto proceder se habrá ganado el que se le lleve a los tribunales al objeto de que se modere un tanto en sus inusitados arranques.

La cuestión está, pues, en que los propietarios de las embarcaciones de la pesca del farol, por un mal entendido egoísmo, han tomado por guía a quien necesita ser coadjuvado. Y las cosas no pueden seguir de esa manera que se están. Se sabe que hay patronos que se van dando cuenta de que el camino emprendido no es el más a propósito para la defensa de sus intereses por lo que a final de cuentas el señor Ferragut va a sufrir un lamentable fracaso. Igual exactamente al que ha sufrido el bou. ¡Y cuidado que ha sido morrocotudo! Si sus compañeros lo refieren por todas partes.

Por lo que respecta a los vetos que pone usted al segundo delegado de «La Perla» esta entidad no está dispuesta a darle gusto.

Y en los trabajos que ha hecho continuamente para que sus embarcaciones no llevarán socios, sentimos decirle que no conseguirá sus deseos.

Por último le aconsejamos que sea más transigente con lo que saldrá ganando.

Un socio de «La Perla»

Palma, 31-5-16.

Impr. «La Colectiva»,—Socorro, 92

## AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-  
ría 82, de 11 á 1 mañana,  
todos los días laborables.

IMPRESA

LA COLECTIVA

DE

Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

## EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Sindicato 124.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

## “UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE